



## SUSCRIPCIONES

*Santona*  
Trimestre.... 1 pts.  
Semestre.... 1.75  
*Fuera de Santona*  
Trimestre.... 1.25  
Semestre.... 2  
*Ultramar*  
Semestre.... 4 pts.  
PAGO ADELANTADO  
Comunicados desde  
0.25 á 4 pts. línea

Número suelto  
10 céntimos

## SEMANARIO DE INTERESES DE SANTONA Y SU COMARCA

## UN CUENTECITO

Un cochero que alardeaba de inteligente en su profesión, descubrió el medio de dirigir sus caballos sin bridas.

Era el *auriga* admirado por sus compañeros, que no se atrevían á semejante arriesgo, pero ocurrió lo que no podía menos de ocurrir.

Los caballos sueltos, ya muy amaestrados, hicieron innecesaria la presencia del cohecho y comprendiendo así el propietario del vehículo puso al dependiente de patitas en la calle, y le dijo:

—Mis caballos no te necesitan y de tu soldada les aumentaré el pienso.

Aplicase el cuentecito al Sr. Alcalde, y aprenda en la cabeza del cohecho, que si bien no le ocurrió algún percance, (milagrosamente) al dejar en libertad á los cuadrúpedos, en cambio tuvo que reconocerse innecesario.

Y hablando de percances, no fué flojo el sufrido por el Sr. Alcalde en las celeberrimas sesiones musicales.

El instrumental no podía ser más esojido y hubiera sonado muy bien si hubieran zurrado, al tambor.

Pero no solo faltaba el tambor si que también el bombo y sus correspondientes platillos.

Y por otra parte, si al fin el Sr. Presidente hubiera cojido la batuta.... La tuvo en la mano antes de comenzar el concierto: empezáronse á oír los acordes de *Marina*, y la batuta corrió de mano en mano con *candor angelical*. El Sr. Alcalde pedía bombo, porque no se acordó que faltaba. Solo el Sr. Steva que conservaba unos palillos hizo un redoble sobre el pupitre.

Pero volviendo al cuentecito, Sr. Alcalde, supongamos por un momento que usted es el cochero. Pues bien; la representación genuina del pueblo, y uno por uno de todos los vecinos de Santona creen necesario invente V. nuevos procedimientos para dirigir el coche, porque prevén una catástrofe, de lo contrario, tendrán presente la resolución del propietario del cuento.

No importa que se promoviera discusión agena al disparatado objeto para que fueron convocados los Sres. Asociados; no importa que los artículos de la ley lo prohiban. El Sr. Santamarina habló, inspirado en la opinión pública, y conste que habló muy bien,

Sus compañeros acogieron con simpatía sus enérgicas protestas y demostraron indudablemente su asentimiento al desechar unánimes el imposible proyecto ante la casi completa ruina Municipal.

Nuestro aplauso al Sr. Santamarina (Don Francisco) que tan bien supo interpretar á la opinión pública, inoportunamente, según la ley, pero oportunísimo y de interes palpitante según las conciencias de todos.



## UN LOCO

Murió siendo presidente de un alto tribunal de justicia, magistrado integro, cuya vida irreprochable era citada en todas las Audiencias de Francia.

Había pasado toda su existencia persiguiendo á los criminales y protegiendo á los débiles, y los asesinos no tenían enemigo más temible que él, porque sabía leer en el fondo de sus almas sus pensamientos secretos y descifrar todos los misterios de sus intenciones.

Murió á los ochenta y dos años, llorado por todo un pueblo, que le acompañó solemnemente al cementerio, donde se pronunciaron elocuentes discursos en loor del difunto.

He aquí ahora el extraño documento que un notario encargado de examinar los papeles del muerto, encontró en uno de los cajones de una mesa donde el magistrado solía guardar los expedientes de los grandes criminales.

El documento llevaba este título:

¿POR QUÉ?

20 de Junio de 1851.—Salgo de la Audiencia donde acabo de condenar á muerte á Blondel.

¿Por qué habrá matado ese hombre á sus cinco hijos? ¿Por qué? Hay personas para quienes destruir la vida constituye un placer. ¿No es el de matar lo que mas parece al crear? ¿Hacer y destruir! Esas dos palabras encierran la historia del universo, la de los mundos, todo cuanto existe.

25 de Junio.—¿Que es un sér? Una cosa animada que lleva en si el principio del movimiento y una voluntad reguladora de ese movimiento. Un átomo de vida que se agita en la tierra, y ese átomo de vida pue-

do uno destruirlo cuando quiera. Después nada; se pudre y todo concluyó.

26 de Junio.—¿Por qué es un crimen el matar? El animal mata constantemente, durante todo el día. El hombre mata tambien sin descanso, para alimentarse; pero como siente además la necesidad de matar por placer, ha inventado la caza. El niño mata los insectos que encuentra, mata los pajarillos, mata todo cuanto halla á mano.

Pero no satisface la irresistible necesidad de matar que existe en nosotros, y como no podemos vivir sin entregarnos á ese instinto natural é imperioso de muerte, nos satisfacemos de cuando en cuando, por medio de las guerras, en que un pueblo entero aniquila á otro pueblo. Y luego á los que dirigen y organizan esas matanzas los colman de honores, los hacen vestir lujosos trajes, con grandes adornos en el pecho, y se les otorgan recompensas, cruces y todo genero de títulos.

30 de Junio.—El matar es una ley, porque la naturaleza es partidaria de la eterna juventud. Mientras más destruye más renueva. ¡Debe ser un placer delicioso el tener ante sí al ser vivo, pensante, y herirle y ver cómo brota la sangre que constituye la vida y después no tener delante más que un montón de carne fria, inerte, desprovista de la facultad de pensar!

21 de Agosto.—¿Sospecharia alguien de si me atreviera á matar á un ser á quien no tuviera yo interés en destruir? ¿Quién lo sabría? ... La tentación se ha apoderado de mí y me subyuga de un modo cruel. Mis ojos tienen necesidad de ver sangre, de ver morir y mis manos desean matar. ¿Qué sensación tan exquisita, tan refinada, tan nueva! ...

22 de Agosto.—No he podido resistir por más tiempo y he matado un animalito para ensayarme, para empezar, un jilguero que tenía yo en una jaula. Al cogerle, sentí en mi mano los latidos de su corazón. Le corté el cuello con unas tijeras y ví brotar la sangre del pobre pajarillo. Pero... ¡tenia tan poca! ... ¡Lo hermoso seria ver desangrarse un toro! Y después imité á los asesinos. Lavé las tijeras, me lavé las manos y enterré el cadáver en el jardín.

25 de Agosto.—¿No hay más remedio! ¡Tengo que matar á un hombre!

30 de Agosto.—¿Ya lo he hecho! ¿Qué cosa tan fácil! ...

Fuí á dar un paseo por el bosque de Ver-

nes, cuando de pronto ví un niño en el camino. El muchacho se detuvo para verme pasar, me dijo: «Buenos días, señor presidente.»

—¿Estás solo?—le pregunté.

—Si señor.

El deseo de matar me embriagaba como el alcohol. Me acerqué presuroso y le eché las manos al cuello, apretándole con todas mis fuerzas. ¡Qué ojos los de aquella criatura! ¡A los pocos instantes el niño era cadáver.

Regresé á casa y comí admirablemente. ¡Qué cosa tan insignificante es la vida!

31 de Agosto.—Se ha descubierto el cadáver y la justicia busca al asesino.

1 de Septiembre.—Han sido detenidos dos merodeadores. No hay pruebas contra ellos.

6 de Octubre.—Nada se ha descubierto. Si hubiese visto correr la sangre, estaría más tranquilo.

10 de Octubre.—Continúa persiguiéndome el deseo de matar. Después de almorzar pasaba yo por la orilla del rio y noté la presencia de un pescador que dormía á la sombra de un sauce. En un campo inmediato habia una azada clavada en tierra. La cogí, la levanté como si fuera un martillo, y de un solo golpe partí la cabeza del pescador.

¡Cuánta sangre vertió el infeliz! Me alejé con paso grave y sin pensar más en el asunto. ¡Dios mío! ¡Si me hubiesen visto! ... Sea como quiera, es indudable que yo habria podido ser un gran asesino...!

25 de Octubre.—La causa del pescador ha llamado extraordinariamente la atención del público.

Se acusa del asesinato á un sobrino suyo que pescaba con él.

27 de Octubre.—El juez de instrucción afirma que el sobrino es el culpable y todo el mundo lo cree. ¡Ah! ¡ah! ¡ah! ... El sobrino ha estado á punto de confesar el delito, cansado de tanto interrogatorio. ¡Cosas de la justicia!

15 de Noviembre.—Hay pruebas aterradoras contra el sobrino, que debía heredar á su tío. Yo presidiré el tribunal.

25 de Enero.—¡A muerte! ¡A muerte! ¡A muerte! ... ¡Le he hecho condenar á muerte! ¡El fiscal ha hablado como un ángel! ¡Que necio! ... ¡Iré á ver ejecutar al reo!

10 de Marzo.—¡Todo ha terminado ya! ¡Esta mañana ha sido guillotinado! De

su cuello ha brotado una ola de sangre. ¡Ah! Si la gente supiera que yo soy el asesino! . . . ¡Me costaría tampoco dejarme sorprender! . . .

El manuscrito contenía muchas otras páginas, pero sin relatar ningún nuevo crimen.

Los médicos alienistas que lo han examinado aseguran que hay en el mundo muchos locos ignorados, tan hábiles y tan terribles como aquel monstruoso demente

GUY DE MAUPASSANT



## Noticias

El número de *El Liberal* correspondiente a hoy domingo será notabilísimo.

Tendrá un carácter popular, estando especialmente dedicado al soldado que en Cuba pelea por la integridad de la patria, y será de tamaño doble, conteniendo, además de todas las materias del número ordinario, un artículo de D. Emilio Castelar acerca de las ideas de la Patria y Ejército; una carta del Ministro de la Guerra, D. Marcelo de Azcárraga; frases dedicadas a los soldados por los jefes de los siete cuerpos de ejército; situación actual de todas las tropas existentes en Cuba; consejos al soldado por generales que han hecho otras campañas; recetas contra el vómito y la fiebre, y preceptos higiénicos formados por los más reputados médicos militares; tratándose además otros varios asuntos y temas por personas tan autorizadas y competentes como las citadas.

Contendrá también un precioso cuento por Fernánflor; cartas de un soldado a su novia y de una madre a su hijo soldado en Cuba, por Vital Aza y Ramos Carrión; cantares patrióticos, por Ricardo de la Vega, Javier de Burgos, Felipe Pérez, Sinestio Delgado, Juan Pérez Zuñiga, José López Silva, y diversas composiciones de conocidos poetas.

Esta sola enunciación del texto basta para recomendar el número, que ha de ser de los que se lean con deleite y se conservan con aprecio, por lo que sin duda ha de ser muy solicitado.

Su precio, 3 centimos

De venta en la Imprenta de Fermin Hernández.

### El Sr. SANCHEZ CASADO.

El martes último a las 3 de la tarde, entregó su alma a Dios el docto y piadoso varón D. Félix Sanchez Casado, catedrático de Geografía e Historia, del Instituto de San Isidro en Madrid y respetable amigo nuestro.

Fué el Sr. Sanchez Casado humilde y modesto en su trato, cariñoso y leal en sus afectos, estudioso como poetas y con una fé católica viva y práctica que constituía el sello de su vida, consagrada por entero al trabajo a la oración y a la caridad.

Ha muerto a los 60 años de edad y tenía las carreras de Filosofía y Letras y Derecho. Era también consejero de Instrucción pública y gran amigo del actual Presidente del Congreso, Sr. Pidal.

Las obras publicadas por el Sr. Casado y dedicadas a las asignaturas de 2.ª enseñanza, son muy conocidas, y han servido y sirven de texto en muchos colegios e institutos. La «Guía del Bachillerato» está en manos de toda una generación de hombres de carrera.

Su libro de «Geografía comparada» fué premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona.

Actualmente estaba publicando una «Historia de España» que era un modelo de erudición, de crítica y de método, y que podía servir de texto en las Universidades

y de consulta para los profesores y catedráticos.

El Sr. Sanchez Casado deja dos hijos, D. Enrique Sanchez Rueda, alumnos de la Escuela de Arquitectura, y Sor María de los Dolores novicia del convento de las Ursulinas en Sigüenza.

El virtuoso catedrático pertenecía a la Real y Sta Hermandad del Refugio, a la sociedad de S. Vicente de Paul y a los Circulos católicos de Obreros.

En esta redacción se ha sentido la muerte del profesor y del amigo, del que tanto recuerdos conservamos en nuestra agitada vida de estudiante.

Damos nuestro más sentido pésame a la distinguida familia del finado, y rogamos a nuestros lectores encomienden su alma a Dios, en sus oraciones.

R. I. P.

En el número 67 de nuestro semanario, correspondiente al 30 de Agosto, aconsejábamos en un reducido artículo al Sr. Palmas y a la compañía del ferrocarril Santander-Bilbao, mejoraran el único camino que conduce del embarcadero a la estación.

Las consideraciones por nosotros expuestas, no debieron convencer a ninguna de las dos entidades arriba expresadas, pues si bien los baches que antes existían de traviesa en traviesa han desaparecido, cubriéndolo de piedra que ayudan a caer y romperse la crisma, el alumbrado y las lindes de la vía siguen en un lastimoso abandono.

No hay día que no ocurra algún accidente desagradable.

El lunes próximo pasado, en el momento de desembarcar la fuerza que marchaba a Pamplona para conducir quintos, el cabo de la misma tuvo la desgracia de caer precisamente en el espacio descubierto que existe entre el terraplén y la machina: espacio que solo comunica con aquella por los railes y dos tablas, cuya seguridad deja que desear.

El cabo no sufrió más que el consiguiente susto, evitando por milagro el caer al agua.

Podríamos citar mil casos como este, entre ellos el de un viajante, cuyo despecho habrá tenido resonancia en algún periódico de la capital vizcaína.

Y preguntamos nosotros; ¿no es verdaderamente una lástima que por no gastar una cantidad poco menos que insignificante, dé lugar la Compañía y el Sr. Palmas a que se les censure por propios y extraños, y lo que sería más deplorable, ocurriera una desgracia de la que uno y otro serían los responsables.

¿Qué gasto puede ocasionar media docena de luces y un vagón de grava menuda bien apisonada en las lindes de la vía?

De ese modo ni el público ni nosotros como representantes de la opinión, tendríamos que censurar a personas tan respetables, cuyos descuidos dicen muy poco en su favor.

Esperamos sea esta la última vez que nos veamos obligados a llamar la atención de ambas empresas sobre tan importante asunto.

Por exceso de original, no mencionamos en nuestro número anterior el magnífico carro triunfal que salió en la procesión del Rosario, regalado por un piadoso vecino de esta villa a la Santísima Virgen.

La Congregación del Santísimo Rosario agradece gustosa el obsequio a su excelsa Señora y nosotros por nuestra parte, felicitamos al donante por sus sentimientos piadosos y amor a la Reina de los ángeles.

Según nos comunican de San Sebastián se encuentra enfermo de algún cuidado el distinguido joven y querido amigo nuestro y corresponsal en aquella ciudad Sr. Garmendia.

Deseamos la pronta y radical mejoría del ilustre enfermo.

El miércoles, a las cinco y media de la tarde partieron para sus casas 64 excedentes de cupo con licencia ilimitada.

Los frios y las lluvias nos han sorprendido desagradablemente, anunciando la proximidad del invierno.

Consolémonos de que el tiempo no haya desplegado la furia que en otros sitios, felicitamos no hayan ocurrido siniestros marítimos.

Venimos observando desde hace bastantes días, el descuido que se sigue en el alumbrado público. Llamamos la atención del señor alcalde para que subsane en cuanto sea posible la deficiencia en tan necesario servicio.

Durante la semana última han entrado en nuestro puerto los siguientes barcos:

Bergantin Goleta *Dolores*, matrícula de San Sebastián, Capitan Evaristo Carvajal.

Vapor «Chindor», Bilbao, Capitan Zaccarias de Arana.

Brikbarca «Alezuana» Francesa, Capitan Buard, de arribada, salida de Requejado con mineral para Dunkerque.

Vapor «Montabarse» Frances, Suraschelle, Capitan Chambelan.

## NIÑERÍAS

Recordando estas niñadas es como hoy paso la vida, y me rio únicamente en medio de mis desdichas; que los tormentos y el llanto son mi pan de cada día.

Ambos éramos muy niños, y como amigos yo, amigas tenía, por de contado, ella también, una niña de cara como una rosa,

de labios como una guinda, de cabellera castaña,

sedosa y abundantísima, de ojos brillantes, rasgados,

y que eran todo pupilas, más negros, mucho más negros,

que un pensamiento suicida, y de hablar aún más divino que charla de golondrina!

Pero apenas nos tratamos huímos otras compañías,

y, solos, a los dos siempre por doquier se nos veía;

bien fuera en el corral, dando de comer a las gallinas;

bien, en mi brazo apoyada, (como personas crecidas, según nosotros decíamos)

por las calles de la villa; ó, cogidos de la mano,

por la plácida campiña relozando, revoltosos,

entre cánticos y risas, mirándonos de las fuentes en las bullidoras linfas,

persiguiendo mariposas, ó cortando rosas lindas que entre su pelo, después,

se marchitaron de envidia, y si acaso en nuestros dedos se clavaban sus espinas,

uno a otro con los labios nos curábamos la herida.

Los dos sabíamos poco de pasiones ni hidalguías,

aunque suelen ambas cosas abundar tanto en la vida;

pero nueva Dulcinea en mi un Quijote tenía,

y un día con otro chico tuve una lucha reñida,

porque al pasar por su lado quiso besar sus mejillas...

¡sacando de la refriega que efectuamos a su vista, y que preseació temblado como azorada avecilla que ve caer sobre ella a cruel ave de rapiña, el otro, un diente de menos, y yo, una ceja partida!

Llorando ella al ver la sangre que por mi rostro corría, con el mayor desconsuelo y la pena más sencilla, ¡tanto, como al ver mellado luego al otro, se reía!!

JOSÉ MARTÍNEZ MEDINA.

## FERROCARRIL

de Madrid-Santoña por Burgos.

Con fundados motivos de verosimilitud se nos asegura que los trabajos de construcción de la vía férrea de Madrid-Santoña por Burgos empezarán muy pronto en nuestra villa.

Hemos tenido ocasión de hablar con Mr. Thardieu, quien nos dijo todo marcha con suma rapidez, proyectándose construir en Santoña tejamanas para depósito de los materiales que llegarán en breve para comenzar los trabajos.

Felicitamos al concesionario Mr. Bracquier por la tenacidad plausible con que ha vencido obstáculos insuperables, comenzando ahora con el principio definitivo de las obras en gran escala a cosechar las consecuencias del éxito en una empresa magna, de la que Santoña no es el pueblo que menos le estará agradecido.

## NOTAS CONCEJILES

El miércoles, a las siete y media de la tarde, se celebró sesión en el Ayuntamiento con asistencia de la Junta de asociados, y bajo la presidencia del Sr. Alcalde.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

El Sr. Santamarina (D. Francisco) dijo que siendo él en la sesión anterior el que propuso quedara sobre la mesa el proyecto de banda municipal, cree debe rechazarse porque la opinión pública lo rechaza. Censuró duramente al Municipio y pidió en términos enérgicos se convocase a otra junta de asociados para examinar las cuentas del Municipio.

Con este motivo surgió un incidente en el que el Sr. Alcalde expuso que la ley no concedía autorización para tratar asuntos ajenos a la convocatoria, y prohibió siguiera usando de la palabra el Sr. Santamarina. Este insistió en su petición, salió también al pataque el Sr. Steya y terminó el incidente con la lectura del artículo 102 de la Ley Municipal. El Sr. Santamarina formuló voto particular.

Seguidamente se puso a votación si se desechaba ó admitía el proyecto, resultando desecharse por todos los presentes, excepto el Sr. Lopez que protestó haberlo defendido.

D. Angel Rocillo manifestó que le había parecido una ridiculez la convocatoria, y se levantó la sesión.

Con asistencia del Sr. Alcalde presidente y los Sres Barredo, Lopez y el Sr. Gomez que llegó a los postres, se celebró la sesión subsidiaria (¡es natural!) el sábado próximo pasado.

Vá picando en historia la conducta de nuestro Ayuntamiento. Se toman resoluciones como la de trasladar las sesiones ordinarias los jueves, vista la imposibilidad de celebrarse los Domingos, y todo queda en agua de borrajas; no solo no se celebran las ordinarias sino que a las subsidiarias (¡es natural!) no asisten los señores concejales, y por tanto, las cuestiones afectas al pueblo de Santoña, las de vital interés para disipar

la neblina en que se halla envuelto el Municipio... esas cuestiones (si las hay, que indudablemente las habrá) esas, repetimos duermen el sueño de los justos.

Ahi tienen Vds. al Sr. Lopez, que no falla nunca, pero es lo mismo; desde que empuñó el bastón con borlas de teniente alcalde, sus ardores bélicos de antaño, parecen haberse trocado en deseos de reconciliadora amistad y exajerada prudencia.

Aun resuenan en nuestros oídos las palabras de D. Francisco Santamarina que tanto han dado que hablar á los concurrentes de la sesión del miércoles último.

Creíamos, fundadamente que esas palabras tendrían resonancia en la sesión subsidiaria de ayer, pero ¿como? los escaños estaban vacíos y la temperatura glacial del salón hizo enmudecer entre escalofríos y contorsiones.

—¿Qué ha ocurrido, señor Lopez?  
—Nada, absolutamente nada, más que la aprobación de unas cuentas.

Solo faltó al Sr. Lopez decir que si no ocurrió nada ni se habló nada fué por que todo está como una *balsa de aceite*, de lo que el pueblo de Santoña debe congratularse.

Porque el pueblo tiene todo lo que necesitaba. Un empleo mas ó dos... sin perjuicio de crear algún otro que merme el presupuesto.

¿Necesitaba dinero con que cubrir atenciones? Eso no hace falta; lo necesario es elevar á Santoña á la categoría que se merece sin *perras* ó con ellas, con empleos necesarios ó no.

Pidió el Sr. Barredo en la sesión de ayer las cuentas de las comisiones.

El Sr. Lopez la cuenta de D. Aquilino Témes, que importa 129'20 pesetas, por obsequios al general Cerero, que se aprobó.

Dos solicitudes; una de los herederos de D. Angel Santos sobre la delineación de un panteón en cuyo asunto entiende el Sr. Maestro de Obras Municipales, y otro señor, D. Pablo Olabarria que desea colocar una cruz en el cementerio, y otras *cosucas* y no tiene más la sesión!

A lo cual, por nuestra parte, pedimos se convoque á la junta de asociados para el fin que expuso el Sr. Santamarina.

Durante la última semana se ha vendido la pesca siguiente:

Día 10.—Sardina, 945 kgs, á 1'10

«.—Bonito, 940 « 0'56 á 0'67  
« 14.—Sardina, 8820 « 1'60 á 1'70  
« 15.—Sardina, 17693 « 1'30 á 1'20  
« 16.—Sardina, 20325 « 1'30 á 1'20  
« 17.—Congrio, 60 « á 95  
«.—Sardinas, 150 « á 10

Ha llegado á esta población el capellán del Regimiento de Andalucía, D. Angel Herrero, después de disfrutar, cerca de su distinguida familia, los dos meses de licencia que le fueron concedidos por la superioridad.

Damos la bienvenida al referido señor.

#### MOVIMIENTO DE POBLACION

Durante la semana pasada se han inscripto en el Registro Civil, 3 nacimientos legítimos (un varón y dos hembras); una defunción (párvulo); matrimonios, ninguno.

#### CULTOS

Hoy á las 10 de la mañana se celebrará Misá parroquial y plática por el señor Rector.

Continuará durante la semana entrante la novena que las Señoritas hijas de Maria Inmaculada consagran todos los años á su especial protectora, Sta. Teresa de Jesús

**En la libreria de Fermín Hernández, se ha recibido un completo surtido de objetos para dibujo á precios baratísimos. Cajas de estuches, cartabones, reglas, tinta china, platillos, lapiceros de las 3 aches, papel Ingle y Canson para vender por metros y por pliegos.**

#### Buñolería Madrileña

Los desayunos á tres perras chicas. la copa con raja de gratificación, las excelentes comidas, almuerzos y cenas, el superior vino de tierra de Madrid, los baratos y buenos géneros ultramarinos del Reino y ex-

tranjeros, las riquísimas frutas y sabrosas verduras del mismo Murcia, la especialísima cualidad de mi casa para condimentar callos y caracoles y otros guisados, son en suma el motivo de mi creciente crédito.

Pregunten, pregunten Vds. á cualquiera por Santoña y lo primero que les dirán es que no olviden la visita á la Buñolería Madrileña.

Si señores; á los santoneños especialmente son á quienes debo estos favores, honrándome con su amable presencia.

Bien es verdad que yo no tengo abuela, pero no dudo me dispensarán.

¡Adelante, señores!

Se acaba de recibir un gran surtido de melones y granadas para comer.

#### SERVICIO DE COCHES.

Saldrá de Santoña un coche á las seis de la mañana en combinación con los trenes de las seis y media procedentes de Marrón y siete cuarenta y cinco de Santander.

Saldrá otro á las diez de la mañana en combinación con los trenes que salen á las ocho de la mañana de Bilbao y once y cincuenta y tres de Santander.

A las cuatro y treinta, en combinación con el tren de las seis y treinta.

#### VAPORES-ZARCETAS

Servicio de los vapores «Zarcetas» desde el día 10 de Julio de 1896 en combinación con el ferrocarril de Santander y Bilbao en su paso por Treto:

De Santoña á Laredo—5—11'45, mañana y 4 tarde.

De Laredo á Santoña—5'30—12'15 mañana y 4'30 tarde.

De Santoña á Treto—6—8—9'55, mañana y 1'4—5'30—7'30, tarde.

De Treto á Santoña—7'20—9'15—11, mañana y 2'30—6'45—8'25, tarde.

Los viajeros para Santander pueden tomar el vapor que sale de Santoña á las 6 ó á las 9'55 de la mañana y el de la 1'15 y 7'30 por la tarde, y para Bilbao el de las 8 de la mañana y 5'30 por la tarde.

Para regreso, los viajeros pueden tomar en Santander los trenes que salen á las 7'45 y 11'55 por la mañana y 5'15 y 6'30 por la tarde, y los de Bilbao han de tomar en Zorroza el de las 8,20 de la mañana y 5'50 por tarde.

## LA ECONÓMICA

Nuevo taller de tintorería, lavado de ropas y quita manchas

Se tiñen á precios reducidos toda clase de prendas de seda, lana y algodón, por los más adelantados procedimientos conocidos hasta el día.

Se limpian asimismo, en seco y al agua, sin descoserlos, trajes de señora, caballero y niños mantas, alfombras, cortinones, chales, sombreros, guantes, cintas, y cuanto la economía y el aseó de una casa pueda necesitar.

Se cuenta para todo esto con suficientes elementos y con hábiles operarios, por lo que pueden entregarse los encargos, sobre todo lutos, á las 24 horas de hacerse.

La correspondencia y encargos se reciben en la central de La Económica (Nueva Tintorería), Carbajal, 7, y para mayor comodidad del público, en las sucursales de la misma, en Santander, Blanca, 6 y Atarazanas, 3, y en Santoña, D. Facundo Manrique.

## Los Destinos Civiles

PERIÓDICO CÍVICO-MILITAR

Sale á luz con toda puntualidad los dias 2 y 16 de cada mes.

Precio: una peseta trimestre en toda España.

Se suscribe, enviando el importe al Administrador, Costanilla de San Pedro, número 5, Madrid.

#### PORTFOLIOS

En la Librería de Fermín Hernández, se venden los Portfolios cuadernos 1.º 2.º 3.º 4.º 5.º 6.º 7.º 8.º 9.º 10, 11, 12 13, 14 15, 16, 17, 18, 19 y 20.

Se hallan de venta en la librería de Fermín Hernández los cuadernos 1.º 2.º 3.º 4.º y 5.º del Panorama Nacional (pelezas de España, publicados por *El Heraldo de Madrid*.

Se traspasa un café con todo el menaje de servicio y mesa de billar, y una tienda de Ultramarinos, en el sitio mas céntrico de la población.

En la redacción de este periódico informarán.

En la imprenta de este periódico se reciben anuncios para la guía de Santoña y su comarca, pronta á publicarse.

Precios de la inserción—Plana entera dos pesetas. Media plana, una peseta.

A cada anunciante se le regalará un ejemplar.

Imp. de EL AVISADOR.—Santoña.

—¡¡¡Cielos! ¡otra víctima... pero ¿y la familia del doctor?

Hizo un poderoso esfuerzo y consiguió serenarse.

Comprendió el peligro.

—¡Oh!... indudablemente no han oido la detonación... ¡imposible: oir!... deben haberla oido!... ¡si no estarán en casa?

... de todos modos, esta es una habitación ignota hasta de la familia: aquí no pueden llegar: ante todo evitemos la responsabilidad, después ya veremos... ¡

El Marques de Bella-Isa, se sentó ante la escribanía: tomó un pedazo de papel y escribió con pulso firme lo siguiente.

«Harto de la vida, renuncio á ella suicidándome: á nadie se culpe de mi muerte: perdonadme vosotros, seres queridos de mi alma.—Lavalle»

Confrontó la letra con un pliego escrito recientemente por el doctor y murmuró:

—Exactísimo.

Dobló el papel y lo dejó caer junto al cadáver sobre un pequeño charco de sangre.

En seguida colocó el arma homicida en la mano derecha del doctor y echando una última ojeada sobre el inanimado cuerpo se dirigió á un ángulo de la sala: oprimió un boton y una puerta secreta como la que utilizó el doctor para pasar al salón del crimen, dejó paso al Marques que desapareció.



#### CAPITULO XII

### UNA ALIANZA

El Mérlin, después de recoger la medicina regresó al caserón profundamente pensativo.

En su imaginación, bullían las palabras del doctor, terribles amenazas.

Quico no se arredraba.

Podía disponer de 48 horas para caso de convenirle otra cosa, hacer alianza con el doctor.

Le había gustado la fisnomía del galeno y le hubiera dicho toda la verdad sino hubiera sido por la completa ignorancia en que se encontraba con relación á Lavalle.

—A mi me gusta ese hombre:—decía el granuja—verdad es, que es muy serio y un tanto funebre: quizá haya ido un malvado ¡quien sabe! pero juraría que ese hombre es ahora bueno... ¡bah! ante todo debo franquearme con el vizconde.

Pensando en esta suerte llegó al caserón.

Subió rápidamente la escalera.

—Se puede pasar—preguntó en voz alta al llegar á la habitación de Matilde.

—Pasa contestó el vizconde.

# FONDA LA MARIA

PLAZA DE LA CONSTITUCION—SANTOÑA

SE ADMITE UN SOCIO para la mina de hierro titulada **Juanita** A UN KILÓMETRO del ferrocarril de Bilbao á Santander y cerca de Jesús del Monte. Informará D. JOSÉ CASUSO vecino de Anero.

## ESTABLECIMIENTO DE ULTRAMARINOS

HARININILLAS, SALVADOS, PAJA Y CEBADA

DE

## Crispin Hernández

Calle de Alfonso XII.—SANTOÑA

## GRAN FABRICA DE CONSERVAS DE ANTONIO CACHO

LAREDO

### Bolas Maravillosas

para jabonar, fregar ó limpiar toda clase de objetos domésticos de gran utilidad para las familias Expendedor, Fermin Hernandez.—Santoña. CINCO CÉNTIMOS CADA UNA



### LA ESPERANZA

AGENCIA DE POMPAS FÚNERBES—Gonzalez Haedo, 7—frente á la dársena.

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS		Pts.
1. <sup>a</sup> preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos		25'00
1. <sup>a</sup> preferente » 4 » 1 »		20'00
2. <sup>a</sup> preferente » 4 » 2 »		22'50
2. <sup>a</sup> » 4 » 1 »		15'00
3. <sup>a</sup> » 2 » 1 »		10'00
4. <sup>a</sup> » sin personal 1 »		7'00
PÁRVULOS		
1. <sup>a</sup> con 2 acompañantes, y 1 tronco		15'00
2. <sup>a</sup> » 2 » 1 »		12'00
3. <sup>a</sup> sin personal 1 »		7'00
4. <sup>a</sup> » 1 »		6'00

NOTAS.—1.<sup>a</sup> Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.  
2.<sup>a</sup> Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

## NOVENAS

Se hallan de venta en la librería de Fermin Hernández las siguientes:

De las Animas.—Dios niño.—Espiritu-Santo.—Festividades de la Virgen.—Nuestra Señora del Amor Hermoso.—Nuestra Señora del Amparo.—Nuestra Señora de la Asunción.—Nuestra Señora de los Dolores.—Nuestra Señora de la Merced.—Nuestra Señora de las Nieves.—Nuestra Señora de los Remedios.—Nuestra Señora de la Salud.—Nuestra Señora de la Soledad.—Purísima Concepción.—Purísima Concepción, por sus Hijas.—San Antonio Abad.—San Antonio de Padua.—San Bartolomé.—San Benito Abad.—San Blás.—San Francisco de Sales.—San Francisco Javier.—San Isidro Labrador.—San Joaquin y Santa Ana.—San José.—San Juan Bautista.—San Juan de la Cruz.—San Miguel.—San Pedro Alcántara.—San Rafael Arcángel.—San Ramon Nonato.—San Vicente de Paul.—Santo Cristo de Búrgos.—Santo Domingo de Guzman.—Santa Agueda.—Santa Bárbara.—Santa Clara.—Santa Filomena.—Santa Lucía.—Santa María Magdalena.

### SE VENDE

una magnífica mesa de billar. En la imprenta de este periódico darán razón.

Los Chocolates verdaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y deposito calle de Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega á todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.

Sus precios: 5. 6. 7. 8. 10 y 12 reales libra de 460 gramos.—Santoña.

## BOLSAS

para ULTRAMARINOS y CONFITERIAS, hay un gran surtido en la imprenta de Fermin Hernandez pudiéndose remitir los pedidos, por grandes que sean con prontitud y notable baratura.

### AVISO

Debemos prevenir á nuestros clientes que, por industriales poco escrupulosos, se han puesto á la venta CHOCOLATES cuyas libras llevan estampada la inscripción *Hijo de Francisco Ribero*, procurando de este modo su consumo, amparándose en el alto crédito que hemos adquirido en la elaboración de este producto.

Denunciado este hecho á los tribunales, confiamos fundadamente evitar en lo sucesivo la repetición de este abuso y mientras esto sucede, juzgamos conveniente dar la voz de alerta para prevenir á nuestros habituales consumidores, quienes deberán exigir la verdadera marca, que es:

### HIJOS DE FRANCISCO RIVERO

Hernán-Cortés, 8.—Santander

Único depósito en Santoña.—Establecimiento de ultramarinos de Emilio Arija.

### FÁBRICA DE ALPARGATAS

DE

## RAFAEL GONZALEZ

Frente al Colegio.—SANTOÑA

Se vende una prensa tipográfica, interior de la rama 54 por 80.

En la imprenta de este periódico darán razón.

## FONDA

# LA CLARA

Laredo.

## IMPRENTA,

Librería y Encuadernación

## Fermin Hernández

SANTOÑA

## EL AVISADOR

Semanario de intereses de Santoña

y su comarca.

### ANUNCIOS

En primera plana... 0'25 pts.  
En tercera idem... 0'15 »  
En cuarta idem... 0'10 »

El precio indicado es de cada línea.

### COMUNICADOS

Desde 0'25 á 4 pts., línea.

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Redacción, Administración é Imprenta, Plaza de la Constitución, 13.

—Aquí está la medicina: ¿está la Srta. mejor?  
—Si ya está mejor: ¿traes la medicina?  
—Si señor.  
—Has visto al doctor.  
—Le he visto y le he hablado  
—Te ha preguntado algo?  
—Si señor mucho: me ha hecho muchas preguntas y hasta me ha amenazado.  
—¿Que dices?  
—Lo que V. oye señorito: me preguntó quién era esa joven y qué sabía yo de ella: que quien era V., su nombre y parentesco en la joven enferma: yo le dije que no sabía y le oculté como se llamaba ella y V: luego me enseñó muchos retratos de hombres vestidos de negro con mandiles blancos preguntándome si estaba V. entre ellos: yo no le vi á V. y luego me amenazó con matarme si no le decía la verdad antes de cuarenta y ocho horas.  
Luis quedó un momento meditando.  
El Mérlin decidióse hablarle  
—¿Señorito?  
—¿Que?—respondió el vizconde mirando de hito en hito al muchacho  
—Yo tengo que hablarle á V. mucho  
—¿Como mucho?  
—Si señor mucho: yo estoy en algunos secretos que le pudieran servir á V. de algo.  
—Habla  
—Es el caso señorito que antes tiene V. que perdonadme.  
—¿Porque?  
—Pues... por haberle engañado cuando me conoció V.  
—Esplicate  
—Mire V. señor vizconde: yo cuando le vi á V. creí que era V. un bribón como el otro...  
—¿Como Quien?  
—Pues como el Marqués.  
—¿Qué Marqués?  
—Ese marqués de Bella-Isa, ese señor tan amigote de V.  
—Pero ¿como? ¿tu conoces al marqués de Bella-Isa?  
—Si señor: ya lo creo que le conozco: como que se que es un calaladonda ze cualquier barbaridad

precisa el tiempo para otra cosa mejor, que para entregarse en brazos de la desesperación y del aniquilamiento!!

Lavalle se levantó furioso como un tigre.

—¿Que es eso?—rugió presa de horrible escitación—¿eres tú, tú infame, intrigante, asesino, ladrón y organizador de los crímenes mas horrendos, el que me escupe, el que me recrimina, el que osa amenazarme? ¿Eres tú, principal motor, cabeza primera de aquel espantoso crimen quien se constituye en mi juez, desentendiéndose de toda responsabilidad? ¡¡¡Miserable!!!... ¡repite lo que acabas de proferir, repítelo y te juro por esos seres adorables, que el doctor Lavalle y no Juana Velazquez, será el vengador del infeliz Strati!!!

El doctor hizo mención de avalanzarse sobre Julio de Zaldivar.

El marqués era hombre precavido,

Esperaba el golpe.

Estendió su diestra armada de un revolver apuntando á la cabeza del doctor

—Mirad lo que haceis, querido, no sea que se vuelva la oración por pasiva.

—Dispara, dispara pronto, miserable así al menos eliminarás un testigo de tus infamias...

—Calla, ó por Dios te juro...

—Eres un cobarde; eres un asesino lo repito: y esto mismo lo repetiré en la calle en el circulo en...

El doctor no pudo terminar la frase.

Una bala le había atravesado el cráneo.

Julio de Zaldivar, contempló el cadáver del doctor con indefinible extasis.

Habia caído en una postración de ánimo terrible.

Aquello podía comprometerle.

Afortunadamente en casa de Lavalle no había mas personas que el difunto y él.

Paso el momento de impresión y el marqués miró espantado en derredor de si

Vió el cadaver de su amigo, la sangre; se vió el mismo en un espejo de Venecia, desencajado, pálido, horrible: su inteligencia ofuscada, aun no comprendía cuanto le rodeaba.